

# Justicia Social

Órgano de la Federación Provincial de Baleares y de la Agrupación Local del Partido Socialista  
Portavoz de la Federación Obrera de Menorca y de la Federación Local (U. G. T.)

Mañana domingo a las 11 de la mañana, el ex ministro camarada Indalecio Prieto pronunciará una conferencia en un local de Barcelona, sobre el tema «Recuerdos y perspectivas» cerrándose con este acto la semana dedicada a la conmemoración del cincuentenario de la fundación del Partido Socialista.

Dicha conferencia será radiada por todas las emisoras de la España leal

REDACCION, ADMINISTRACION Y VALLERES:

Avenida del conde Pedro Ribera, 99

Valencia: 84

BARCELONA: 0'10

Mahón sábado 27 de Agosto de 1938

III Epoca-Año VIII

Núm. 654

## Otra cosa sería del panorama europeo, si las democracias en vez de discursos y buenos propósitos, hubiesen opuesto al fascismo gestos similares al realizado últimamente por la U. R. S. S. frente al soberbio militarismo nipón

Liquidación obligada

### La respuesta de Franco y la no intervención

En los medios políticos londinenses se habla estos días seriamente de una posible liquidación de la política de no intervención, sugerida y aplicada por las grandes democracias al conflicto español.

Es la primera vez que de una manera formal se ha pensado en Londres que dicha política debía ser desechada. Hasta ahora se han venido realizando esfuerzos sobrehumanos para sostener lo insostenible, esto es, un sistema transgredido cínicamente por unos Estados firmantes del mismo y por lo tanto, obligados a cumplir sus cláusulas. La política de las democracias, empeñadas en continuar impertérritas cumpliendo el acuerdo no intervencionista, aun pudiendo comprobar diarias infracciones de los países totalitarios, ha ocasionado a nuestra República las mayores desventuras.

Pero el fascismo, morbo ambicioso y sanguinario, se ha encargado por sí solo de hacer comprender muchas verdades a los países demócratas, verdades que dichas por voces o plumas republicanas, no han sido ni escuchadas ni atendidas. La realidad, que ha tomado súbitamente forma en la insolente nota de Franco, hace meditar profundamente a los hombres del Quai d'Orsay y del Foreign Office.

Tras un silencio harto significativo, una respuesta más significativa aún. La nota rebelde, inspirada indiscutiblemente por Roma y Berlín, dice bien alto y bien claro que Franco no puede avenirse a una retirada de «voluntarios». No puede, aunque quisiera, desembarazarse de ellos. En primer lugar, porque no cuenta, prácticamente con otras fuerzas y otro material que el que le facilitan Alemania e Italia; en segundo término, porque esas naciones no permiten una retirada de sus tropas, su material y sus técnicos porque ello supondría la derrota fulminante del cabecilla faccioso con la consiguiente pérdida de las cuantiosas sumas gastadas por los totalitarios e implicaría además la renuncia de éstos a sus proyectos de colonización que a costa de España se forjaron.

El juego es claro. Y las democracias, que simulaban no verlo, no pueden mantener por más tiempo una ficción, cuyo impúdico velo que la cubría, ha sido tan brutalmente rasgado por la nota de Burgos.

¿Cómo se conciben esas reservas y esos impedimentos que equivalen a una negativa? ¿A qué viene esa pretensión de reconocimiento de los derechos de beligerancia después de haber declarado Mr. Chamberlain reiteradamente en la Cámara de los Comunes, que esos derechos no serían jamás otorgados si antes no tenía lugar la retirada de todos los «voluntarios»?

Los dos criterios, el de las dictaduras europeas que aparece perfectamente siluetado en la nota de Franco y el mantenido personalmente por el Jefe del Gobierno inglés, son poco ciliables. Mr. Chamberlain ha dado suficientes pruebas de ser un hombre testarudo. Pero su testarudez, su paciencia y parsimonia, tendrán un límite. Un límite que están dispuestos a rebasar los totalitarios. ¿Lo han rebasado ya? Parece que el «premier» va a intentar aún, el último esfuerzo conciliatorio. Halifax y Plymouth han decidido presionar nuevamente sobre Berlín y Roma y encargar a Hodgson procure de Burgos una rectificación que venga a impedir el definitivo abandono de toda la política de no intervención.



### Partido Socialista Obrero Español

Agrupación de Mahón

Conmemoración del cincuentenario de su fundación

#### TEATRO PRINCIPAL

Lunes 29 Agosto 1938

A las 6 y media de la tarde

#### GRAN ACTO

a beneficio del fondo nacional de Propaganda del Partido

#### FUENSANTA LA DEL CORTIJO

Drama en 3 actos de Enrique de Alvear, por el

GRUPO ARTISTICO «PABLO ICLESIAS»

Discursos por los compañeros: FRANCISCO MERCADAL PONS; JAIME ALZINA SANCHO, Presidente de la Federación Socialista Balear; VICTOR ROTGER PONS, Secretario General de la Agrupación Socialista de Mahón; presidirá el compañero FRANCISCO PONS CARRERAS, Presidente de la misma.

La Banda Municipal ejecutará el Himno Nacional y «La Internacional» y amenizará los entreactos con escogidas piezas de su repertorio.

DESPACHO DE LOCALIDADES: Sábado, de 7 a 10 noche y domingo, de 5 a 6 tarde, en la Secretaría de la Agrupación Socialista.—Lunes, desde las 5 de la tarde, en la taquilla del Teatro Principal.

### Unión de Colonos Agrícolas U. G. T.

Habiendo sido confeccionadas de momento trescientas rejas de arado para las faenas agrícolas, se pone en conocimiento de los agricultores que las hayan solicitado por conducto de esta Sociedad pasen por Secretaría para recoger el vale correspondiente, sin cuyo requisito no les serán entregadas.

Por lo que respecta a las Sociedades de Colonos de los demás pueblos de la isla, pueden pasar a recoger las que correspondan a su término municipal, de acuerdo con la nota remitida a esta entidad.

Teniendo en cuenta que las peticiones formuladas son superiores a las rejas construídas, serán repartidas a prorrato entre los que las tengan solicitadas, interin pueda conseguirse la construcción de otra remesa que hay solicitada.

### GRAN CONCIERTO

En el Café de la Casa del Pueblo tendrá lugar esta noche, a las diez un gran concierto a cargo de un trío compuesto por elementos del Sindicato Musical U. G. T. Durante el mismo, se despacharán mantecados.

Pueril recurso. Mr. Chamberlain sabe perfectamente que no es posible mantener una política prácticamente liquidada ya, al socaire de la cual, el fascismo multiplica sus deslealtades. Las mismas razones por las cuales Franco ha tenido que redactar una nota tan indignante, serán la causa del fracaso del nuevo esfuerzo que intenta Londres. Especialmente si este esfuerzo—y es lo más probable—es saboteado con declaraciones como la hecha por Mussolini a lord Perth recientemente: que «Italia no abandonará sus bases de las Baleares y está dispuesta a intensificar su intervención en España»

Fascistas y demócratas se hallan actualmente empeñados en un mismo afán: ganar tiempo. Los primeros porque les interesa demorar una derrota que, tarde o temprano y hágase lo que se quiera, ha de sobrevenir. Los segundos, porque incomprensiblemente quieren aplazar el momento de actuar con la energía que nunca debieron abandonar y enfrentarse cara a cara con la realidad.

### Agrupación Municipal de Izquierda Republicana

Atendiendo a la petición de treinta y un afiliados de esta Agrupación, se convoca a los señores afiliados a la continuación de la Junta General extraordinaria empezada el día 7, que tendrá lugar el próximo día 28, a las diez en punto de la mañana.

Dada la importancia de los asuntos a resolver, la Directiva espera que todos los afiliados asistirán con la debida puntualidad a esta asamblea.

### Comandancia Militar de Mahón Sección de Reserva y Movilización MOVILIZACIÓN

El próximo domingo día 28 del actual y a las siete horas se encontrarán en el Cuartel de Santiago los reservistas pertenecientes a la 3ª y 4ª Compañía, del Batallón de Reserva de Mahón y la 5ª Compañía de Reserva en San Luis.

Makón 25 de Agosto de 1938.—De orden de S. S., El Coronel Jefe de E. M., Fernando Redondo.

### Fonógrafo con selecto

repertorio, se desea vender a precio módico.  
Informes: Cifuentes 84. 1-2

### Sindicato Musical (U. G. T.)

Convoca Junta General ordinaria para el sábado día 27 a las nueve de la noche, con el siguiente orden del día:

Acta, cuentas, correspondencia, gestiones de la Directiva, ruegos y preguntas.

Se pone en conocimiento de los afiliados que se han recibido los nuevos carnets de la Federación Nacional de la Industria de Espectáculos Públicos, encareciéndose la asistencia de todos a dicha Junta, pues en la misma se procederá a su reparto a los presentes.

### Consejo Municipal de Mahón

Se participa a los vecinos de esta ciudad y su término, que la cobranza de toda clase de arbitrios municipales quedará abierta desde el día 1.º al 30 del próximo mes de Septiembre en las oficinas de la Administración de Arbitrios, situada en la plaza de la República número 12. Transcurrido dicho plazo, se procederá contra los morosos por la vía de apremio.

### Comisión Central de Abastecimientos

Según acuerdo tomado de esta Comisión Central, el próximo martes día 30 el pan será vendido por las tahonas al público a los siguientes precios:

Kilo 1 00 peseta.  
1 ración 0'30; 2 ración 0'60; 3 raciones 0'90; 4 raciones 1'20; 5 raciones 1'50; 6 raciones 1'80; 7 raciones 2'10; 8 raciones 2'40; 9 raciones 2'70; 10 raciones 3'00

### NATALICIO

El hogar de nuestro amigo el teniente de Infantería Cayetano Ricci se ha visto alegrado por el nacimiento de un hermoso niño.  
Enhorabuena a los padres del nuevo ciudadano.

### SALON VICTORIA

SABADO a las 6'30 y 10 noche en punto  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10  
LUNES a las 6'30 y a las 10

ESTRENO de la primera película ESPAÑA, producida por el Sindicato de la Industria del Espectáculo, titulada:

### Aurora de Esperanza

For Félix de Pomés, Enriqueta Soler y Chispita.  
Muy pronto: INAGURACION TEMPORADA OTOÑO, con «MARINELA»  
Orgía de canto y baile. Primer exitazo 1938-39.

### CINE CONSEY

SABADO a las 6'30 y 10  
DOMINGO a las 3'45, 6'30 y 10  
MARTES A LAS 6'30

La comedia de gran éxito, del Oeste americano, por el gran BUCK JONES  
OJO POR OJO

y ESTRENO de la gran documental de la Guerra

### MADRID,

tumba del fascismo

Presentada en Mahón por el Comité de Cines C. N. I.

# Al cumplirse un mes de nuestra victoriosa ofensiva del Ebro

el elocuentísimo balance de los combates aéreos sostenidos por nuestra "Gloriosa" contra la aviación extranjera, arroja las siguientes cifras: 91 aparatos enemigos derribados por 20 de propios

Por tierras extremeñas sigue la progresión incesante de nuestras fuerzas que han conquistado nuevas e importantes posiciones, gran número de prisioneros y cuantioso material. Una columna entera enemiga ha sido aniquilada y nuestra aviación ha diezmado todas las concentraciones rebeldes

## Partes Oficiales del Ministerio de Defensa

**ESTE.**—El enemigo intentó un golpe de mano a nuestras posiciones de la margen izquierda del río Abella, siendo enérgicamente rechazado

En la zona del Ebro las tropas españolas han rechazado totalmente fortísimos ataques de los soldados al servicio de la invasión en el sector del río Canaletas y en el Partido de Fanjuanas al Norte de Córdoba.

La aviación republicana ha bombardeado y ametrallado efectivamente las líneas y concentraciones enemigas.

Nuestros aparatos entablaron combate con un bimotor Dornier y 18 Fiats. El avión de bombardeo fue ametrallado en varias pasadas, internándose tocado en territorio faccioso. Los cazas italianos reforzados con otros 26 Fiats, siguieron combatiendo con nuestros aparatos. Cuatro Fiats fueron derribados. Nosotros perdimos dos cazas salvándose ambos pilotos que se arrojaron en paracaídas.

**EXTREMADURA.**—En el sector del Zújar ha proseguido el victorioso avance de las tropas españolas que venciendo todas las resistencias, han conquistado brillantemente La Cabrilla, Bajas, El Dorado, El Torlejo. kilómetro once de la carretera de Castuera a Puebla, Peñalrosa y El Mansueño, continuando su victoriosa progresión por la carretera de Castuera. También se ha avanzado por la Dehesa de Siete Toriles en la misma zona, rechazándose dos contraataques enemigos apoyados por tanques.

Se han capturado gran número de prisioneros. Entre el material recogido figura una batería, ametralladoras, morteros, fusiles ametralladoras, bombas de mano y municiones de todas clases.

También se combate fuertemente en las cercanías de Bémez de Gaeza, en la zona de Puente del Arzobispo

La aviación republicana realizó servicios de gran importancia en el sector de operaciones. También bombardeó una columna enemiga que era transportada en camiones, aniquilándola. Nuestros cazas ametrallaron grandes núcleos de fuerzas de Caballería causando en ellas grandes estragos. En combate aéreo han sido derribados dos Fiats. Nosotros perdimos un caza.

Demás frentes, sin noticias de interés.

## AVIACION

A las 9:45 de ayer, cinco trimotores de la invasión arrojaron sobre la población civil de Alicante medio centenar de bombas que cayeron todas en el casco urbano, causando la total destrucción de diez edificios y grandes desperfectos en otros diez. Las víctimas recogidas se elevan hasta el momento a 12 muertos y 54 heridos, en su mayor parte mujeres y niños.

## Nota del Ministerio de Defensa Nacional

Anteayer día 25 se ha cumplido un mes del victorioso paso del Ebro por las tropas españolas. Además de reintegrar a la patria buen número de poblaciones librándolas de la presencia ominosa del invasor, han sido totalmente desarticulados los planes del adversario que se estrellaba entonces contra la heroica resistencia de las tropas de Levante. Hoy sigue gastando sus mejores reservas ante la implacable tenacidad del pueblo español. La aviación extranjera intentó desde el primer día con acciones en masa, aplastar nuestra ofensiva, pero vió frustrados sus intentos por la actuación gloriosa de los aviones republicanos, que de día en día superan sus hazañas por el certero tiro de nuestros antiaéreos y por el fuego de la infantería española que han logrado abatir, bajo lluvia de toneladas de metralla, buen número de aparatos de la invasión.

En total han sido derribados en el frente del Ebro durante el mes transcurrido los siguientes aparatos:

Fuerzas de la D. C. A.: 2 Junkers 56, 3 Heinkels 111, 1 Fiat C. R. 20, 2 Savoias 81, 1 Dornier 17, 4 Bredas y un avión sin precisar. Total 14 aparatos: 7 de bombardeo, 6 de ametrallamiento y 1 sin determinar caído en terreno faccioso.

Por fuego de Infantería: 4 trimotores Junkers, 1 Messerschmidt. Total 5 aparatos: 4 de bombardeo y 1 de caza.

En combate aéreo: 7 bimotors Heinkel, 18 Messerschmidt y 47 Fiats. Total 72 aparatos: 7 de bombardeo y 65 de caza. Los invasores han perdido por tanto en la batalla del Ebro durante el mes transcurrido 91 aviones: 18 de bombardeo, 6 de combate y ametrallamiento, 66 cazas y uno sin determinar. Han sido capturados once pilotos, de ellos sólo dos son españoles.

Por nuestra parte perdimos 20 aparatos: 3 de bombardeo, 2 de reconocimiento y 15 cazas. Uno de los aparatos fue abatido por fuego antiaéreo. Un caza, cuyo piloto fue mortalmente herido en la lucha, chocó al tomar tierra junto al aeródromo destrozándose. (S. R.)

## Crímenes de los facciosos

Las ejecuciones de los diputados republicanos por los rebeldes

Barcelona 25.—En la lista de los mártires de la República figuran numerosos diputados de izquierda muertos por los rebeldes con un refinamiento de crueldad tal que ha provocado la protesta y el horror de la opinión mundial. Unos cincuenta diputados republicanos han sido asesinados. La prueba y detalles de la ejecución de 39 de ellos son conocidos. He aquí la lista de ellos:

Partido de Izquierda Republicana: Guzmán, diputado por La Coruña; Díaz Villanil, diputado por Lugo; Casa Sala, diputado por Castellón de la Plana; Polanco, diputado por Granada; Agudo, diputado por Cádiz; Moreno Jover, diputado por Zamora; Rodríguez Molina, diputado por Granada.

Partido de Unión Republicana: Minones, diputado por La Coruña; Barrera, diputado por Melilla; Corro, diputado por Granada; Fernández de la Bandera, diputado por Sevilla; González Tallavull, diputado por Cádiz.

Partido de Izquierda Republicana Catalana: Sunyol, diputado por Barcelona.

Partido Republicano de Centro: Peña Marfa, diputado por Lugo.

Partido Socialista: Seoane, diputado por La Coruña; Landrivo, diputado por Valladolid; Manso, diputado por Salamanca; Maestro, diputado por Ciudad Real; Gutiérrez Prieto, diputado por Huelva; Ruffinachas, diputado por Madrid; Romero, diputado por Córdoba; Acuna, diputado por Málaga; Antuna, diputado por Oviedo; Bilbao, diputado por Pontevedra; Barrios Jiménez, diputado por Sevilla; Bermudo, diputado por Cáceres; Bujalance, diputado por Córdoba; Calvo Cuadrado, diputado por Cádiz; Carretero, diputado por Sevilla; Dorado Luque, diputado por Málaga; Fernández Jiménez, diputado por Granada; Lozano Ruiz, diputado por Jaén; Granada, diputado por Cáceres; Marín García, diputado por Granada; Moya, diputado por Sevilla; De Pablo, diputado por Badajoz; y Jaume, diputado que fué de las Constituyentes por Baleares.

Partido Comunista: Carro, diputado por Bilbao; Carret, diputado por Jaén.

Estos 39 diputados han sido ejecutados con la aprobación de las autoridades facciosas. En efecto, las ejecuciones fueron todas ellas hechas públicas y los vecinos de las ciudades obligados a presenciárlas.

Se encuentran actualmente en territorio rebelde numerosos diputados leales condenados a 20 y 30 años de cárcel por el delito de haber recibido un mandato popular.

Estos procedimientos contrastan con la conducta seguida en la España republicana respecto a los diputados de derecha. No hay uno solo que haya sido encarcelado o juzgado sin la autorización expresa de las Cortes, y puestos en libertad si no han resultado cargos probados contra ellos; tales son por ejemplo los diputados Florensa y Barro de Lis que fueron juzgados recientemente.—(A. E.)

## Éxitos republicanos en Extremadura

Barcelona 25.—La contraofensiva republicana en el frente de Extremadura comenzada el 19 de Agosto, continúa según los planes previstos. La conquista del sector Nordeste del Zújar ha sido lograda. Las tropas republicanas en su avance victorioso, han alcanzado la línea hasta 15 kilómetros al Sur del Río Zújar y a 8-10 al Norte y Nordeste de Cabeza de Buey y la bifurcación de la línea férrea de Don Benito, Castuera, Almadén, en dirección Sur hacia Córdoba.

La fase actual del contraataque republicano sobre el frente de Extremadura se efectúa en un sector que al Norte y al Este está limitado por el Río Zújar, al Sur por la vía férrea Castuera a Puebla de Alcocer.

Este sector que mide 40 km. de Oeste a Este—es decir, a lo largo de la línea férrea—y hasta 25 km. del Norte al Sur, está atravesado por 7 crestas netamente separadas una de otra, simétricamente dispuestas y que se juntan en forma de radio hasta el Oeste de Cabeza de Buey. Cuatro de estas crestas y tres de los valles correspondientes han sido conquistados en estos últimos días por las tropas leales que continúan avanzando en dirección Sudoeste. La vertiente Norte de la quinta cresta, es ocupada igualmente por los republicanos que hace 4 días han forzado el paso del Río Zújar a lo largo y los dos lados de la carretera Alcocer-Castuera.

El cerco estratégico de Cabeza de Buey, es decir, de la línea férrea de Castuera-Almadén, hasta ahora ocupada por los facciosos y sobre todo la bifurcación en dirección a Córdoba, del Norte-Este y Noroeste, está a punto de terminar.—(A. E.)

## El general Miaja expone la situación militar de Extremadura

Madrid 25.—El general Miaja que acaba de recorrer el frente de Extremadura, con el fin de darse cuenta personalmente de la situación militar en estos sectores, acaba de llegar a Madrid donde ha sido acogido con entusiasmo y afecto por la población.

El general Miaja ha declarado que todas las medidas habían sido tomadas en el frente de Extremadura para cortar y contener los avances locales que los facciosos aprovechándose de que los efectivos republicanos en estos sectores eran reducidos, lograron realizar. El terreno donde los invasores lanzaron su operación ofensiva, ha añadido el general Miaja, no presentaba objetivos militares de gran interés. La intención del enemigo era sobre todo la de intentar debilitar los frentes donde se desarrollan las operaciones más importantes y donde la resistencia y el valor de las fuerzas republicanas han destruido todos sus planes. Pero el frente de Levante es invencible y los rebeldes continuarán estrellándose allí.

En cuanto a las minas de Almadén que los facciosos y sus aliados codician, aun sabiendo lo que es para ellos un sueño irrealizable, está bien defendidas por las tropas republicanas que han detenido ya completamente la presión enemiga y contraatacando han recuperando varias posiciones.

El general Miaja ha relatado el episodio ocurrido ayer en la zona de El Carreril donde varios pelotones de soldados facciosos se han rendido a las tropas leales al grito de ¡Viva la República!

Los soldados pueden ser considerados como los mejores del mundo ha declarado el defensor de Madrid, quien ha hecho un caluroso elogio de los cuadros del Ejército.—(A. E.)

## La prensa británica y la respuesta de Franco

Londres 25.—El corresponsal diplomático del «News Chronicle» Vernon Bartlett, escribe:

«Pablo de Azcárate, embajador de España, que acaba de regresar de Barcelona, visitará a lord Halifax y pienso que le expondrá el punto de vista del Gobierno español sobre la respuesta de Burgos. Este punto de vista es perfectamente claro. Con vistas a facilitar la aceptación del plan del Comité de No Intervención por parte del general Franco, el Gobierno francés momentáneamente ha adoptado la política unilateral de impedir todo paso de elementos para el Gobierno español, aunque tal prohibición no haya existido para Alemania e Italia en su ayuda a los rebeldes.

Pero precisamente que los ingleses y los franceses pueden hablar de la posibilidad de un compromiso, la respuesta de Franco equivale a una negativa total al plan, por la sencilla razón que el Gobierno español en ningún caso, hará las concesiones sobre los puntos básicos que pide el general Franco y que algunos miembros del Comité de No Intervención podrían si tuvieran la posibilidad, estar dispuestos a hacer.

La razón de la política unilateral de Francia, habiendo por este hecho desaparecido, una negativa a permitir que los abastecimientos normales lleguen ahora al Gobierno español, equivaldría a una intervención francesa o anglo francesa bien definida en favor de los rebeldes españoles.

El «Daily Herald» escribe:

En White-Hall se preguntan aún qué hacer respecto a la petición de Mr. Malsky de que el Comité de No Intervención se reúna con el fin de examinar la respuesta facciosa. La sugerencia del Gobierno soviético es evidentemente la única manera correcta de obrar.

La respuesta del general Franco está dirigida al Comité. El Gobierno británico no es más que un factor. Su papel consiste en remitir esta nota y no jugar con ella.

Pero el aceptarla es desagradable. El Foreign Office querrá tener con Burgos otra entrevista antes de remitir el documento a su destinatario.—(A. E.)